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Deutſchland und Jtalien
Mit dem König von Jtalien hat Mittwoch abend Kaiſer

Wilhelm II in Kiel Gruß und Handſchlag gewechſelt Viktor
Emanuel weilt auf deutſchem Boden um den Beſuch zu er
widern den der deutſche Kaiſer wiederholt in Jtalien ab
geſtattet hat An der Seite des italieniſchen Königs be
findet ſich ſeine Gemahlin und beide können eines frohen
und freundlichen Empfanges in Deutſchland gewiß ſein

Die Reiſe des italieniſchen Königspaares die ſich noch
n der Hauptſtadt Schwedens ausdehnen wird hat eine
perſönliche Note Nichtsdeſtoweniger aber iſt ſie auch ent
ſchieden als ein politiſches Ereignis zu betrachten Das geht
ſchon daraus hervor daß ſich in der Begleitung des Königs
Emanuel ſein Miniſter der auswärtigen Angelegenheiten be
findet und daß auch der Reichskanzler v Bethmann Hollweg
ſowie der Staatsſekretär des Auswärtigen Amtes Herr von
Jagow in Kiel anweſend ſind um an den Beſprechungen der
Monarchen und der Staatsmänner teilzunehmen

Auch von ſeiten der deutſchen Regierung wird unum
wunden zugeſtanden daß es ſich bei dem Beſuch des ita
lieniſchen Königs auch um ein Vorkommnis mit politiſchem
Einſchlag handelt Jn einem durch Sperrdruck ausgezeich
neten ungewöhnlich herzlich gehaltenen Artikel geht das Re
gierungsblatt die Norddeutſche Allgemeine Zeitung auf
die Bedeutung des Beſuches und auf die deutſch italieniſchen
Beziehungen ein Es heißt daſelbſt daß unſere Beziehungen
zu dem Bundesgenoſſen im Süden frei ſeien von jeder Trü
bung und man wird dieſes Wort gern unterſchreiben können
wenn auch zu berückſichtigen iſt daß eine Zeitlang über die
Bedeutſamkeit des Bündniſſes mit Jtalien auf deutſcher Seite
etwas ſkeptiſcher gedacht wurde und daß andererſeits ein
Hinüberblinzeln der italieniſchen Preſſe nach Frankreich un
verkennbar war Hier und da glaubte man in Deutſchland
daß der italieniſche Bundesgenoſſe für wirklich ernſte Ent
ſcheidungen wenig in Betracht käme und ſein Vorgehen gegen
Tripolis erweckte wenig Sympathien Hingegen glaubte man
wohl in Jtalien daß der Dreibund dem finanziell nicht allzu
kräftigen ſüdlichen Königreich übermäßig ſtarke militäriſche
Laſten auferlege

Es ſind unzweifelhaft durch die letzten Entwickelungen
ſtarke und die Bündnistreue befeſtigende Wandlungen in
den Beziehungen zwiſchen beiden Ländern eingetreten Mit
Recht wird in der Nordd Allg Ztg hervorgehoben daß in
Deutſchland die militäriſche maritime wirtſchaftliche Tüchtig
keit des modernen Jtaliens der ſtarke nationale Grundzug
ſeiner Politik und ſein geſteigerter Einfluß im Rate der
Mächte mit wachſendem Verſtändnis anerkannt werde Und
dieſer Aufſchwung wird dem perſönlichen Wirken König Viktor
Emanuels zum guten Teil zugeſchrieben Das deutſche Re
gierungsblatt begrüßt insbeſondere den italieniſchen Miniſter

Feuilleton
Die Wahrheit über die SchröderStranzTragödie

Das Verhältnis unter den Mitgliedern der Spitzbergen
Expedition

Der ausführliche Bericht Kapitän Ritſchers
Chriſtiania 30 Juni

Zum erſten Male erfährt jetzt die Welt genaue Einzel
heiten über die Tragödie die ſich im vergangenen Herbſt
und Winter auf Spitzbergen abgeſpielt und die den Unter
gang der Deutſchen Arktiſchen Expedition verurſacht hat
Kapitän Ritſcher der Führer des Expeditionsſchiffes der
wie erinnerlich im Dezember 1912 den heldenmütigen drei
wöchigen Marſch über das Jnlandeis von Spitzbergen unter
allen Schrecken der Polarnacht unternommen hat um die
Anſiedelung in der Adventbai zu erreichen und ſo ſein Leben
zu retten hat im Hoſpital zu Tromſö wo er wegen ſeines
amputierten Fußes immer noch krank darnieder liegt zum
erſten Male den Schleier gelüftet der bisher über den Vor
gängen im Schoße der Expedition gelegen hat Er hat dem
Biſchof Dr J O Falline der Ritſcher gelegentlich einer

Viſitationsreiſe im Hoſpital zu Tromſö beſucht hat genaue
Einzelheiten über die Vorgänge auf Spitzbergen erzählt und
er hat auf das Erſuchen des Biſchofs außerdem im Eliſabeth

Hoſpital zu Tromſö ſeinen Bericht genau zu Papier gebracht
Das hieſige Morgenbladet hat ſich nach der Rückkehr des
Biſchofs Dr Falline nach Chriſtiania an ihn gewandt und
der Biſchof hat dem Blatte im Jntereſſe Ritſchers auch bereit
willig deſſen Bericht zur Verfügung geſtellt den Morgen
bladet heute ungekürzt veröffentlicht

Wie Biſchof Dr Falline berichtet erfuhr er während
ſeines Aufenthaltes im Eliſabeth Hoſpital zu Tromſö am
11 Juni von den Krankenſchweſtern daß tags zuvor Kapitän
Ritſcher in das Hoſpital eingeliefert worden ſei Er lag
erzählt der Biſchof im beſten Zimmer des Krankenhauſes
und in dem Augenblick in dem ich zu ihm hineinging ver
ließ ihn der deutſche Konſul Der Konſul war der
einzige Menſch mit dem Ritſcher bis zu meiner zwei Tage
ſpäter erfolgten Abreiſe geſprochen hat Auf des Biſchofs
teilnehmende Fragen erzählte Kapitän Ritſcher daß auf dem
ſelben Dampfer mit dem er von der Adventbai nach Tromſö
überführt wurde auch zwei andere Mitglieder der Expedition
der Maler Rave und Dr Rüdiger die Ueberfahrt nach
Norwegen gemacht daß die beiden aber unterwegs kein Wort
mit ihm gewechſelt hätten Rave und Dr Rüdiger die im
Grand Hotel zu Tromſö wohnten und am 12 Juni weiter

reiſen wollten ſie ſind mittlerweile in Deutſchland ange

des Aeußern Marquis di San Giuliano als den Staats
mann der ſeit Uebernahme der Geſchäfte ſtets eine klare
Bündnispolitik unter den Mächten des erneuerten Drei
bundes verfolgt hat Jnmitten der Schwierigkeiten ſo
heißt es weiter denen die europäiſche Diplomatie während
der Balkankriſis ſtandhalten mußte bewährte ſich das durch
Deutſchlands Haltung geförderte Zuſammengehen Jtaliens
mit Oeſterreich Ungarn beſonders in adriatiſchen Fragen
als ein wichtiger Teil der gemeinſamen Friedensarbeit der
Großmächte Jn Jtalien hatte man eben überall eingeſehen
daß die Verbindung mit Oeſterreich und Deutſchland eine
ſtarke Rückendeckung für die eigenen Pläne war und Deutſch
land konnte um ſo ruhiger bleiben bei den Balkanwirren und
damit erfolgreich zu einer Abmilderung der allgemeinen
Nervoſität beitragen als es wußte daß mit ſeinem Bundes
genoſſen Oeſterreich Hand in Hand auch Jtalien ging Der
Dreibund hat ganz zweifellos ſeine friedensfördernde Macht
in der Richtung bewieſen daß die Balkanangelegenheit ſich
bisher nicht zu einem Weltenbrand ausgedehnt hat ſondern
lokaliſiert werden konnte

Hoffentlich wird dies angeſichts der neuen kriegeriſchen
Ereigniſſe weiterhin der Fall ſein Auf die abermalige
kriegeriſche Zuſpitzung wird auch in dem Begrüßungsartikel
der Nordd Allg Ztg mit Nachdruck hingewieſen Es wird
der Erwartung Ausdruck gegeben daß die Wandlungen im
Südoſten Europas und ihr Uebergreifen auf Nachbargebiete
in den Geſprächen der Stagatsmänner eine ernſte Aufmerk
ſamkeit in Anſpruch nehmen werden Die deutſche Regierung
läßt der Ueberzeugung Worte verleihen daß die Kieler Be
gegnung dazu beitragen wird die Fühlung zwiſchen Jtalien
und Deutſchland zu beleben die Uebereinſtimmung innerhalb
des Dreibundes zu verſtärken und die Behandlung der den
Großmächten geſtellten Aufgaben zu erleichtern Jm deutſchen
Volke aber würde man den beſten Nutzen und den ſchönſten
Erfolg der Kieler Fürſtenbegegnung darin erblicken wenn
daſelbſt der feſte Wille der drei großen europäiſchen Bundes
mächte feſtgelegt würde aus dem neuen Hundebeißen auf dem
Balkan keinen kriegeriſchen Konflikt anderer Staaten ent
ſtehen zu laſſen ſondern mit aller Kraft dazu beizutragen
daß endlich Europa überall der Friede wiedergegeben werde
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Kiel 2 Juli
Zum Empfang der italieniſchen Herrſchaften

fanden ſich auf dem Bahnhof ein gegen 984 Uhr der Kaiſer
in deutſcher Admiralsuniform und die Kaiſerin die eine
lilafarbene Robe trug Der Kaiſer begrüßte die Ehrenkom
pagnie die das 1 Seebataillon geſtellt und die mit Fahne
und Muſik auf dem Bahnſteig Aufſtellung genommen hatte
Am rechten Flügel ſtanden die direkten Vorgeſetzten Es
trafen ferner ein der Kronprinz in Leibhuſarenuniform
die Kronprinzeſſin Prinz und Prinzeſſin
Heinrich Prinz Adalbert ſowie die Damen und
Herren des Gefolges

langt Red ſchnitten Kapitän Ritſcher wie dieſer meint
weil Ritſcher auf Anfrage nach Berlin telegraphiert hatte
Rave ſei ſeiner ſchwachen Konſtitution halber nicht imſtande
geweſen den weiten Marſch über das Jnlandeis zu unter
nehmen und daß Rave deshalb bei Dr Rüdiger in Wijde
Bai zurückgeblieben ſei Dr Rüdiger ſeinerſeits fühlte ſich
Rave gegenüber verpflichtet weil er dieſem einen weſent
lichen Anteil an ſeiner Rettung zuſchrieb und er teilte wohl
daher auch Raves Abneigung gegen Kapitän Ritſcher Kapi
tän Ritſcher berichtete weiter und er erklärte mit aller Be
ſtimmtheit die Deutſche Arktiſche Vorexpedition ſei unter der
ausdrücklichen Vorausſetzung ſowohl ſeitens des Kapitäns wie
aller Teilnehmer ausgezogen daß eine Ueberwinterung nicht
ſtattfinden werde Für eine ſolche ſeien die Teilnehmer
weder ausgerüſtet noch ſei das Schiff dafür verproviantiert
geweſen Nachdem dieſes eingefroren war hatte man ſelbſt
bei allergrößter Beſchränkung Proviant für nicht mehr als
5 Monate obwohl Ritſcher auf eigene Fauſt und für alle
Fälle in Tromſö bei der Ausreiſe noch extra Proviant für
einen Monat hinzugekauft hatte

Auf des Biſchofs Frage wieviel an dem Vorwurf wahr
wäre daß Ritſcher den Maler Rave und Dr Rüdiger in
Wijde Bai hilflos zurückgelaſſen hätte erklärte Ritſcher daß
dort für zwei Monate reichlich Proviant vorhanden geweſen
ſei Es war außerdem verabredet worden daß Rave und
Dr Rüdiger verſuchen ſollten zum Schiffe zurückzukehren ſo
fern nicht innerhalb 5 Wochen eine Hilfsexpedition eintreffen
würde Nachdem die Mannſchaft ſo ſtark zuſammengeſchmolzen
war hätte ſich auf dem Schiffe Proviant genug für die beiden
befunden Ritſcher berichtet weiter daß er ſich nach dem
Zuſammenbruch der Expedition in völlig hilfloſer Lage be
finde und daß er gänzlich von Geldmitteln entblößt ſei da
er ſein Gehalt nicht ausbezahlt erhalten habe Dagegen habe
er die Matroſenlöhnungen ſelbſt verauslagen müſſen Der
Biſchof verſprach ſchließlich Kapitän Ritſcher nach ſeiner Rück
kunft die Angelegenheit dem deutſchen Geſandten in Chriſti
ania vorzutragen

Der eingangs erwähnte ſchriftliche Bericht Kapitän
Ritſchers lautet unter Weglaſſung einiger weniger wichtiger
Stellen wie folgt

Tromſö 16 Juni
Hochehrwürdiger Herr Biſchof

Sie waren ſo freundlich mir zuzuſagen daß Sie ein
gutes Wort für mich bei Seiner Exzellenz dem deutſchen
Geſandten einlegen wollten Herr Rave wird mir gewiß
viele Schwierigkeiten bereiten und ſowohl er wie Dr Rü
diger werden beſonders wegen des u Aufenthaltes in
der Hütte bei Kap Petermann Croß Point Vorwürfe

rtmich richten Jch bin daher ſehr dankbar für

Ein Ehrendienſt war für die italie

eddas in dieſer Angelegenheit von kompetenten Perſonlicenten

niſchen Herrſchaften wegen des intimen Charakters des Be
ſuches nicht geſtellt worden Anweſend waren ferner der
Stationschef Admiral von Cörper der Stadtkommandant
Generalmajor von Albrecht der Polizeipräſident von
Schröter ſodann der Reichskanzler der Staats
ſekretär des Auswärtigen Amtes von Jago w der Marine
attachs in Rom Korvettenkapitän Freiherr von Rhein
baben die Offiziere der Trinacria und der Amalfi und
der italieniſche Konſul in Kiel Lehmann Beim Einlaufen
des italieniſchen Sonderzuges um 10 Uhr präſentierte die
Kompagnie die Muſik ſpielte die italieniſche Königsfanfare
wobei Fanfarentrompeten zur Verwendung kamen Der
König in der Uniform ſeines preußiſchen Huſaren
regiments und die Königin in einer blaßgelben
Robe entſtiegen dem Salonwagen Der Kaiſer war der
Königin beim Ausſteigen behilflich und küßte ihr die Hand
ebenſo der König der Kaiſerin Kaiſer und König begrüßten
ſich auf das Allerherzlichſte und küßten ſich wiederholt auf
beide Wangen Der Kaiſer überreichte der Königin einen
Blumenſtrauß Hierauf ſchritten beide Monarchen die Front
der Ehrenkompagnie ab deren Muſik hierbei die italieniſche
Marciale reale ſpielte Nach Vorſtellung der beiderſeitigen
Gefolge und während der Reichskanzler und Staatsſekretär
von Jagow ſich mit dem Marquis di San Giuliano und
dem Botſchafter Bollati begrüßte nahmen die Monarchen
den Vorbeimarſch der Ehrenkompagnie nach den Klängen des
VYorkſchen Marſches ab Hiernach ſchritten Königin und
Kaiſerin und König und Kaiſer gefolgt von den übrigen
Anweſenden durch die Fürſtenzimmer nach dem Platz vor
dem Bahnhof wo ſie bei ihrem Erſcheinen von einer dicht
gedrängten Menſchenmenge ſtürmiſch begrüßt wurden Jn
die Hochrufe der Kieler miſchte ſich ein vielfaches evviva der
Mitglieder der italieniſchen Kolonie welche mit italieniſchen
Fähnchen in der Hand ſich zu einer Gruppe vereinigt hatten
Der Bahnhofsplatz war prächtig illuminiert worden Die
dort aufgeſtellten Maſten mit deutſchen und italieniſchen
Fahnen waren mit Schnüren aus elektriſchen Glühbirnen
girlandenförmig verbunden Ueber der dem Bahnhof gegen
überliegenden Landungsſtelle der Boote prangte eine italie
niſche Königskrone aus elektriſchen Lampen Matroſen bil
deten Spalier An der Landungsſtelle ſtanden Feuerwehr
leute mit lodernden Fackeln Die Majeſtäten und die Damen
und Herren der engeren Umgebung nahmen in dem Ver
kehrsboot Platz die anderen Mitglieder der Gefolge wurden
mit Pinaſſen der Hohenzollern und der Trinacria befördert
Salut wurde wegen der vorgerückten Stunde von dem im
Hafen liegenden Geſchwader nicht gefeuert Jedoch erwieſen
die Wachen der von der Hulda paſſierten Kriegsſchiffe die
vorgeſchriebenen Ehrenbezeugungen Der Kaiſer und die
Kaiſerin geleiteten ſo ihre hohen Gäſte an Bord der dicht
bei der Hohenzollern liegenden Trinacria wo der König
und die Königin Wohnung nahmen Nach herzlicher Verab
ſchiedung begaben ſich Kaiſer und Kaiſerin nach der Hohen
zollern zurück

an

zu meinen Gunſten geſprochen und das im Notfall ver
öffentlicht wird Jch brauche Jhnen wohl nicht zu verſichern
daß mein Bericht die abſolute Wahrheit über die Begeben
heiten auf dem Marſche enthält

Nachdem jede Hoffnung das Schiff aus dem Eiſe zu
bringen aufgegeben war 20 September 1912 ſetzte ich es
im Süden der Treurenberg Bai an ſicherer Stelle auf den
Strand Alles entſchloß ſich nun gemeinſam das Schiff zu
verlaſſen weil der an Bord befindliche Proviant nicht bis
Juli Auguſt 1913 gereicht hätte Es fehlte uns alſo für vier
Monate Proviant Während der Polarnacht waren wir zu
einer gewiſſen Untätigkeit verurteilt weil weder der Bota
niker der Zoologe der Ozeanograph der Photograph noch ich
irgend etwas für die Expedition Nützliches tun konnten
Keiner von uns nahm an daß der Marſch nach Advent Bai
größere Schwierigkeiten bringen werde Wir glaubten da

er dieſe etwa 210 Kilometer lange Strecke innerhalb vier
zehn Tagen zurücklegen zu können Jch hatte in Erfahrung
gebracht daß wir in der Hütte bei der Wijde Bai Proviant
vorfinden würden und ich hatte deshalb mit dem Eislotſen
verabredet daß wir falls der Marſch nach der Advent Bai
riskant erſcheinen ſollte in der Hütte bei der Wijde Bai
bleiben würden um dort einige Monate von dem dort lagern
den Proviant zu leben zugleich von dort aus gelegentlich
Jagdausflüge zu unternehmen und dann ſpäter zum Schiff
zurückzukehren Wenn wir dieſem Plane folgten konnten

wir ſo viel an Schiffsproviant ſparen um mit ihm bis Ende
Juli oder Anfang Auguſt zu reichen Für Dr Detmers und
Dr Möſer war es ſehr wichtig nach der Advent Bai zu ge
langen um dort den letzten Dampfer des Jahres zu er
reichen der nach unſerer Berechnung am 15 Oktober von der
Advent Bai abgehen ſollte Eine Ueberwinterung auf Spitz
bergen lag ſelbſtverſtändlich nicht in ihrer Abſicht und wider
ſprach der früheren Verabredung mit Schröder Stranz Sie
wollten daher Anfang September entweder allein oder in
Dr Rüdigers Begleitung das Schiff verlaſſen Damals ge
lang es mir indem ich ſie auf die Gefahren hinwies ſie von
dem Marſche nach der Advent Bai zurückzuhalten den ſie
allein unternehmen wollten Am 21 September brachen alle
vom Schiffe auf Nach dem erſten Tagesmarſch kehrten die
5 Norweger aher zum Schiffe zurück weil ſie den Marſch für
undurchführbar hielten es war nämlich im Laufe der Nacht
Schneefall Nebel und Kälte eingetreten Wir 6 Deutſchen
erreichten am 26 September das Polheim Quartier wir
hatten alſo zu der 16 Kilometer langen Strecke 5 Tage ge
braucht obwohl wir im letzten Lager Verſchiedenes von unſerer
Ausrüſtung zurückgelaſſen hatten Tags darauf erklärten Dr
Detmers und Dr Möſer ſie ſeien der Anſccht allein ſchneller
vorwärts zu kommen Sie begründeten die Trennun mites ſei ihnen unmöglich noch länger mit Herrn Rave Fammen
zu ſein Jch führe dieſen Grund hier als Veitrag zur



Preſſeſtimmen zu der Monarchenbegegnung

Zur Kieler Begegnung erinnert das B daran daß
als der Dreibund vor einigen Monaten unter kritiſchen Zeit
umſtänden erneuert wurde gerade in Jtalien der Beifall
lebhafter und allgemeiner als je geweſen ſei Das ſei
weſentlich ein Verdienſt der ſicheren Politik des Marquis di
San Giuliano Die allgemeine Ueberzeugung von der
Einigkeitund Ge ſchloſſenheit der Dreibund
politik in allen Fragen bedeute auch in der Stunde er
neuter Kriegsmöglichkeit ein ſtarkes Aktivum für die
Freunde einer Politik die auf möglichſte Eindämmung aller
gefährlichen Komplikationen bedacht ſei

Die Morgenpoſt knüpft an das Wort von einer neuen
Gefahr in dem Willkommensartikel der Nordd Allg Ztg
an und ſagt Greift Rußland in das balkaniſche Tohuwabohu
ein ſo kann auch Oeſterreich nicht zurückbleiben und einZuſammenſtoß Rußlands mit Oeſterreich würde auch für
ſämtliche Dreibundgenoſſen darüber hinaus auch noch für
Frankreich und weiterhin für den Frieden ganz Europas
n ne Folgen haben Hauptaufgabe iſt den Krieg
auf ſeinen Herd zu beſchränken und im übrigen Europa
den Frieden zu erhalten

Jn der Börſenzeitung heißt es Was in Kiel beſchloſ
ſen werden wird dürfte nicht nur maßgebend für die fernere
Stellungnahme des Dreibundes ſein ſondern auch auf die
Haltung der Tripelentente nicht ohne Einfluß
bleiben

Zwei Reichstagswahlen

Salzwedel Gardelegen
Rachh einer Agitation wie ſie der Wahlkreis bisher wohl

noch nicht geſehen hat am Mittwoch die Reichstagsnachwahl
in Salzwedel Gardelegen ſtattgefunden Sie ergab ein er
freuliches Anwachſen des Liberalismus und einen Rückgang
der konſervativen Stimmen Bis auf zwei kleine Bezirke
liegt das Reſultat heute vor Es erhielten v Kröcher
Konſ 6978 Schul z Ritze Bund der Landwirte 4044

Dr Böhme liberaler Bauernbund 10 667 und Berge
mann Soz 1918 Stimmen Es findet alſo Stichwahl

bund ſtatt
Die Wahlbeteiligung betrug 22607 Wähler zu denen

aus den beiden fehlenden Bezirken nur noch wenig hinzu
kommen dürften ſie iſt um rund 2000 geringer als bei den
allgemeinen Wahlen am 12 Januar 1912 Damals wurden
abgegeben für v Kröcher Konſ 12 073 Dr Böhme Bauern
bund 10 271 und Bergemann Soz 2407 Stimmen in der
Stichwahl ſiegte dann v Kröcher mit 13 465 über Dr Böhme
der 13 144 Stimmen erhielt Bei der Nachwahl haben alſo
beide konſervative Kandidaten zuſammen um über 1000
Stimmen weniger erhalten als 1912 Herr v Kröcher allein
bekam während Dr Böhme mehrere hundert Stimmen ge
wonnen hat Der zweite konſervative Kandidat Gutsbeſitzer
Schulz Ritze iſt bekanntlich aufgeſtellt worden um die klein
bäuerlichen Stimmen zu ſammeln und in der Stichwahl
Herrn v Kröcher zuzuführen 1912 haben die Sozialdemo
kraten in der Stichwahl geſchloſſen für Dr Böhme geſtimmt
wenn ſie diesmal wieder für ihn eintreten ſo dürfte er das
Mandat gewinnen

Am gleichen Tage hat die Reichstagserſatzwahl in

Zauch Belzig Jüterbog
ſtattgefunden Hier waren für die Liberalen die Chancen
dadurch von Anfang an ſchlecht daß die Wahl in die Obſt

zwiſchen v Kröcher Konſ und Dr Böhme VBauern

ernte fällt wo die liberalen Obſtzüchter von Werder und

zahlreichen anderen Orten aus ihren viele Kilometer aus
einanderliegenden Plantagen nicht abkommen können Aus
einer größeren Zahl ländlicher Orte ſtehen heute vormittag
die Reſultate noch aus Sie ändern aber nichts an der Tat
ſache daß der Sozialdemokrat und der Freikonſervative in
die Stichwahl kommt Es erhielten v Oertzen Rpt
10 986 Stimmen Hormann f Vp 7968 Stimmen und
Ewald Soz 13 566 Stimmen Fünf Gemeinden fehlen
noch die jedoch das Ergebnis nur zugunſten v Oertzen
verändern können Es iſt ſomit Stichwahl zwiſchen von
Oertzen und Ewald erforderlich Für die Stichwahl
iſt Sonnabend der 12 Juli in Ausſicht genommen

Von Kennern der Verhältniſſe wird uns geſchrieben
Das Wahlergebnis iſt die Folge des ungünſtigen Wahl

termins Jnsbeſondere iſt es den Liberalen nicht gelungen
in den Obſtbaubezirken Werder und Glindow ausreichend
die Obſtzüchter zur Wahl heranzuholen Dieſe ſind aber
größtenteils liberal Allein in Werder ſind in beiden Wahl
bezirken zuſammen ca 200 Stimmen weniger abgegeben wor

den als bei der Reichstagswahl 1912 Jnfolge des un
günſtigen Wahltermins der die Leute an der Abgabe der
Stimme naturgemäß verhindern mußte weil ſie vom Mor

Obſtgärten zu arbeiten haben
Der Wahlkreis Zauch Belzig Jüterbog Luckenwalde iſt

von jeher ſtark umſtritten geweſen Von 1867 bis 1874 war
er konſervativer Beſitz die nächſte Legislaturperiode wurde
er nationalliberal vertreten 1877 eroberte ihn Hugo
Hermes der ihn bis 1881 behauptete Er legte in dieſem
Jahre ſein Mandat nieder weil er für Parchim gleichzeitig
gewählt worden war An ſeiner Stelle wurde der Frei
ſinnige Rademacher gewählt 1884 ſiegte der Konſervative
Kropatſchek der bis 1903 von dieſem Kreiſe in den Reichstag
entſandt wurde Sein Nachfolger wurde der Freikonſervative
v Oertzen der bis jetzt den Kreis vertrat und nach der Un
gültigkeitserklärung ſeines Mandates wieder ſeine Kandi
datur aufgeſtellt hat Bei der letzten Wahl erhielt er
11 044 der Sozialdemokrat Ewald 13 367 der fortſchrittliche

gen bis zum Abend in ihren 10 bis 12 Kilometer

2

Dr Freund 9226 Stimmen Jn der Stichwahl ſiegte er mit
16 942 Stimmen über Ewald der deren 16 652 erhielt

Ein ſerbiſcher Sieg Rumänien
mobiliſiert

Wenn man auch die aus Belgrad kommenden Meldungen
von einem glänzenden Siege der Serben über die Bulgaren
angeſichts der ſerbiſchen Großſprecherei mit einiger Vorſicht
aufnehmen muß ſo verdient doch

der offiziöſe ſerbiſche Bericht

Beachtung weil er das Benehmen der Bulgaren in einer
Weiſe ſchildert die hoffentlich von den Militärattachés der
Großmächte unter die Lupe genommen wird um dem ge
ſamten Europa Aufſchlüſſe für die Bewertung zu geben die
den kämpfenden Brüdern vom Balkan künftig zukommt Das
ſerbiſche Preſſebureau veröffentlicht folgende Einzelheiten
über den zweiten Kampftag 1 Juli

Die 7 bulgariſche Diviſion 24 Bataillone und etwa
70 Geſchütze ſtark floh in wilder Anordnung und wurde
über das linke Ufer des Fluſſes Sletowo zurückgeworfen
Die ſerbiſchen Truppen verfolgten die Fliehenden und
zwangen ſie eine große Anzahl von Toten und Verwunde
ten zurückzulaſſen Als die Bulgaren begannen ſich wie
der feſtzuſetzen gingen die ſerbiſche Jnfanterie und Kaval
lerie mit einer ſolchen Schneidigkeit vor daß der Rückzug

der Bulgaren zu einer regelloſen Flucht wurde Die Bul
garen ließen ihre geſamten Batterien und Maſchinenge
wehre im Stiche und warfen ihre Gewehre Munition und
Gepäck fort Mit vereinten Kräften nahmen die ſerbiſche
Kavallerie und Jnfanterie eine vollſtändige Schnellfeuer
batterie von 4 Kanonen und 11 Protzen mit Beſpannung
Bedienungsmannſchaften und Offizieren weg Außer die
ſer Beute bemächtigten ſich die Serben neun Schnellfeuer
geſchütze und 13 Protzen 7 Gebirgsſchnellfeuergeſchütze und
einer ganzen Maſchinengewehrabteilung von 4 Stück mit
Beſpannung Ausrüſtung und einer großen Anzahl Ge
wehre und Munition Sie nahmen den Kommandeur des
13 bulgariſchen Jnfanterieregiments das vollſtändig ver
drängt wurde 10 Offiziere und an 1000 Unteroffiziere und
Soldaten gefangen Die Verluſte der Bulgaren ſind ſehr
bedeutend Nach ihren auf dem Schlachtfeld zurückgelaſſe
nen Toten und Verwundeten dürften ſie etwa 800 Tö
und 1800 Verwundete betragen Die ſerbiſchen Verluſte
ſind obgleich hoch weniger beträchtlich als die der Bul
garen Der blutigſte Kampf ſpielte ſich auf dem rechten
ſerbiſchen Flügel ab wo nach einer fürchterlichen Nieder
lage der Bulgaren die Serben 19 bulgariſche Offiziere
i Unteroffiziere und über 1500 Soldaten gefangen

nahmen
Ueber den Ausgang der Kämpfe bei Jstip wird noch

bekannt daß der bulgariſche Führer Radko Dimitroff zurück
gehen mußte nachdem es den ſerbiſchen Truppen gelungen
war die wichtigſte Stellung der Bulgaren bei RedkaBukwa
einzunehmen Dabei wurden ungefähr 1000 Offiziere und
Mannſchaften gefangen genommen Der Transport dieſer
Gefangenen wird in Belgrad erwartet Es ſind aber auch
ſchon große Transporte ſerbiſcher Verwundeter eingetroffen
Weitere Verwundetentransporte ſind auf dem Wege Die
Zahl der ſerbiſchen Toten iſt nicht bekannt Die der Ver
wundeten ſoll 1300 betragen

Demnach ſind die Bulgaren doch für die Serben ſehr
gefährliche Gegner und es iſt ſehr wohl möglich daß ſich
nach dem erſten ſerbiſchen Erfolge das Blättchen bald zu
gunſten der Bulgaren wendet Allerdings iſt es ſchlimm für
Bulgarien daß jetzt auch

Rumänien mobiliſiert
Bukareſt 3 Jult

Der Mobiliſierungsbefehl für die rumäniſche Armee
iſt herausgegeben worden Es iſt mehr als wahrſchein
lich daß die Aktion Rumäniens ſofort beginnen wird

Jn den Straßen von Bukareſt finden Volkskundgebun
gen für den Krieg ſtatt Eine große Menge in der ſich auch
einige Deputierte und andere Politiker befanden zog untes
Vorantritt einer rumäniſchen Trikolore durch die Haupt
ſtraßen der Stadt wobei ſie Rufe Hoch der Krieg Nieder
mit Bulgarien ausſtieß Vor der ſerbiſchen Geſandtſchaft
veranſtaltete die Menge eine warme Sympathiekundgebung
Die liberale Partei hat folgendes Kommuniqus veröffent
licht Die liberale Partei hat ſeit langem die Politik ver
treten die Rumänien hinſichtlich der Balkanereigniſſe be
folgen mußte Jnfolge der Ereigniſſe der letzten Tage drängt
ſg die ſofortige militäriſche Jntervention auf Die ent
ſcheidende Stunde hat geſchlagen Jedes Zurückhalten und jede Verzögerung können nur die Jntereſſen
des Staates gefährden Diejenigen die darüber nicht klar
ſind laden die Verantwortung auf ſich die kein ſeinen

rn gegenüber dem Lande bewußter Rumäne teilen
ann

Trotz aller kriegeriſchen Ereigniſſe finden aber zwiſchen
Petersburg und den Kabinetten des Balkans auf Grund der
Erklärung des bulgariſchen Premierminiſters er ſei bereit
nach Petersburg zu reiſen

noch Verhandlungen
ſtatt Paſchitſch und Venizelos machen ihrerſeits dieſe Reiſe
von dem Rückzug der bulgariſchen Truppen jenſeits der neu

Charakteriſtik Herrn Raves an Ich bitte Sie aber vorläufig
davon keinen Gebrauch zu machen weil ich wenn möglich
Herrn Rave nicht bloßſtellen möchte zumal ſeine ſpätere
Sorgfalt bei der Pflege Dr Rüdigers jeden Menſch mit Hoch
achtung erfüllen muß und weil durch die Bloßſtellung des
Herrn Rave das traurige Schickſal der Herren Detmers und
Möſer ja nicht geändert werden kann

Jch gab nun Detmers und Möſer alles was ſie von
unſerem gemeinſamen Reiſevorrat haben wollten Rüdiger
Rave Eberhard und ich kehrten dann zum Schiff zurück um
neuen Proviant zu holen Bei dem jetzt wieder guten Wetter
brauchten wir zum Rückmarſch nur 7 Stunden Als wir tags
darauf am 29 September zum zweiten Male das Schiff ver
ließen ſchloſſen ſich der Eislotſe Stenerſen und der Matroſe
Rotwold uns an Ich hielt es in meiner Stellung als ſtell
vertretender Leiter der Expedition für meine Pflicht nach
dem das Schiff in ſicherem Winterquartier lag den wiſſen
ſchaftlichen Teilnehmern zu folgen anſtatt in Ruhe und
Sicherheit mit meiner Mannſchaft und dem nunmehr aus
reichenden Proviant an Vord des Schiffes zu verbleiben

Am 30 September trafen wir Detmers und Möſer wieder
die einen großen Umweg gemacht hatten Wir hatten wieder
holt mit ihnen über die Lage der Hütte auf der Weſtſeite
der Wijde Bai geſprochen und ihnen geſagt ſie möchten auf
uns in der Hütte warten weil wir möglicherweiſe zurück
kehren wollten Beide antworteten darauf Sie können das
a tun wir gehen aber auf keinen Fall zurück Am 2 Okt
ahen wir Detmers und Möſer zum letzten Male Bei der

Ankunft in der Hütte in Second Valley fanden wir keine
Spur von ihnen Etwa eine halbe Stunde ſpäter ſtellte es
ſich heraus daß Rüdigers linker Fuß erfroren war
glaubte erſt er werde im Laufe von zwei oder drei Tagen
imſtande ſein weiterzugehen aber der Lotſe machte mich dar
auf aufmerkſam es würde zu lange dauern bis das erfrorene
Glied geheilt ſein würde ja es könne unter Umſtänden ſogar
eine Blutvergiftung hinzutreten und den Tod verurſachen

Unter dieſen Umſtänden hielt ich es für meine Pflicht
nach Advent Bai zu gehen Am 8 Oktober brachen Eber
hard und ich auf Stenerſen und Rotwold folgten tags dar
auf Wir trafen einander zwölf Kilometer weiter ſüdlich
wieder in Ruſſerboden wo ich auf ſie wartete weil ich
wußte beide würden für Eberhard und mich eine große
Hilfe ſein Rave hatte ſich freiwillig erboten bei Dr Rü
diger zu bleiben obwohl ich ſagte ich müſſe die einzige in

erem Beſitz befindliche Flinte und das Beil mitnehmen
well ich die beiden Gegenſtände zum Vorwärtskommen für
unerläßlich h Rave ſagte ich ich würde gern bei Rüdi
er zurſickhleiben falls er unter dieſen Umſtänden nicht

en wolle Am 16 Oktober kamen wir zu einer Hütte
bei Kap mann und erlegten in der Nähe vier Renn
tiere r raſteten vier Tage um Schlitten anzufertigen

Proviant bereit zu machen und die Kleider zu reparieren
Jch konſtatierte daß ſeit einem mir in Wijde Bai paſſierten
Sturz durch das Eis beide große Zehen erfroren waren Am
21 marſchierten wir weiter Das Wetter war ſehr ſchlecht
wegen der zunehmenden Dämmerung konnten wir nur ſechs
Stunden am Tage marſchieren

Wir warteten auf Mondlicht das Wetter wurde aber
immer ſchlechter und der Mond war verdeckt ſo daß uns nur
fünf Mondſcheintage blieben Dieſe Zeit hätte nicht aus
gereicht über Land zum Ziel zu kommen und der Eisfjord
war nicht zugefroren Deshalb kehrten wir zur Hütte bei
Kap Petermann zurück nachdem wir drei Tage lang mar
ſchiert waren Von den vier geſchoſſenen Renntieren ſollte
das eine als Reiſeproviant dienen Die übrigen drei muß
ten ausreichen bis der Zuſtand des Eiſes den Weitermarſch
geſtattete Wir nahmen deshalb nur eine Mahlzeit am
Tage ein Damit alle gleich viel bekommen ſollten wurden
die Teller verloſt Eine große Unannehmlichkeit war es
für uns daß wir voll von Ungeziefer waren Seeliſch und
körperlich herunter mußten wir ſo bis zum 18 Dezember
ausharren Die Polarnacht war mittlerweile hereinge
brochen als Beleuchtung benutzten wir eine Miſchung von
Vaſeline Ohrentropfen Augen und Tranſalbe

Am 18 Dezember gingen wir bei gutem Wetter wieder
vorwärts Am Abend des 19 waren wir an den Weſtfjord
gelangt und nun erklärte Eberhard er ſei ſo erſchöpft zu
er nicht weiter gehen könne und daß er lieber zum Schif
zurückkehren möchte Jch ließ nun Stenerſen und Rotwold
mit Eberhard zurückgehen ſie ſollten alles tun um ihn vor
wärts zu bringen und auch möglichſt Rüdiger zu helfen Jch
marſchierte nun allein weiter und fand den Eisfjord teil
weiſe noch offen Am 24 Dezember ſtand ich 14 Kilometer
vor der Adventbai am offenen Waſſer Jch verſuchte dann
das 6 Kilometer vor Kap Thordſen liegende Haus zu er
reichen aber der tiefe Schnee die hohe Felſenwand und
meine Entkräftung hinderten mich angeſichts der Hütte die
letzten 300 Meter zu überwinden Jch kehrte um und ſtand
am 25 Dezember abends wieder am offenen Waſſer des
Eisfjords Die ſtrenge Kälte der letzten Tage hatte mittler
weile den Fjord an vielen Stellen geſchloſſen Bei meinen
Verſuchen das Eis zu überſchreiten brach ich zweimal ein
Meine ſelbſtgefertigten Schuhe ſchützten meine Füße vor dem
Erfrieren Strümpfe beſaß ich nicht mehr Um A Uhr früh
machte ich noch einen Verſuch über das Eis zu kommen Vor
Kap Thordſen ſprang ich von einem Eisſtück zum andern
und ruhte hin und wieder auf Eisblöcken aus Später brach
ich abermals ein und da etwa 35 Grad C Kälte herrſchten
waren meine Kleider por ſteif gefroren Jch warf alles
Gepäck von mir weil mir klar war daß meine zRettung in möglichſt raſchem Vorwärtsdringen von Scholle
zu Scholle beſtand Am Morgen des 27 Dezember kam ich

n n ä

in Advent Bai an Beide Füße und meine rechte Hand
waren erforen Jch mußte zum Schluß auf Händen und
Füßen vorwärtsdringen zwei Leute die mich von Advent
Bai aus über das Eis kommen ſahen hatten mich für einen
Eisbären gehalten

Ende November waren Dr Rüdiger und Rave von
der Hütte zum Schiff zurückgekehrt Raves unermüdliche
Sorgfalt für Rüdiger und ſeine ſachverſtändige Pflege ver
dienen alle Anerkennung

Nach dem traurigen Reſultat unſeres Marſches hat man
von mehreren Seiten gegen mich den Vorwurf gerichtet ich
hätte alle Mitglieder an Bord des Schiffes zurückhalten und
bei ſparſamem Gebrauch des Proviants verſuchen ſollen uns
bis Juli Auguſt durchzuſchlagen Jch habe dazu nur zu
ſagen daß wir durch den Marſch nach Wijde Bai und nach
der Advent Bai nur im Sinne der Aufgabe unſerer Expe
dition handelten denn dieſe unſere Aufgabe beſtand ja
darin uns ſelbſt und unſer Material für die ſpätere Haupt
expedition ins Nördliche Eismeer zu erproben Meine An
nahme von dem Proviantvorrat an Bord mag durch die Er
klärung der Expeditionsleiter irrtümlich beeinflußt geweſen
ſein daß ſich an Bord Proviant für zwei ev für vier Monate
befände Hätten wir mit dem Marſch nach Advent Bai bis
zur Aufzehrung des Proviants gewartet dann wären wir
ſpäter an der Rückkehr im März April gehindert geweſen
Man hätte dann nur mit großen Koſten auf dem Seeweg
unſer Schiff erreichen können Auf meine ſchriftliche Bitte
haben Kapitän Staxrud und Dr Böckmann feſtgeſtellt wie
viel Proviant ſich an Bord befand Das Ergebnis dieſer
Unterſuchung iſt an Profeſſor Dr Miethe nach Berlin ge
ſandt worden

P8 Leider kann ich nicht wie es meine Abſicht war den
Bericht in wohlgeſchriebener Form abgeben Ein Fieber
das ſich nach der Operation meines Fußes einſtellte hat mich
am Schreiben gehindert Heute fühle ich mich ein wenj
beſſer und habe daher verſucht den Bericht zu vollenden Jch
bin aber mit ver Abſchrift nicht weiter als bis zur er
Seite gekommen und bitte der d n Schrift wegen ſehr
um Entſchuldigung Jndem ich Jhnen herzlichſt für Jhre
Güte danke wünſche ich Jhnen gute Reiſe und verbleibe

Jhr ſehr ergebener
A Ritſcher

Dieſer erſchütternde Bericht des unglücklichen für ſein
Leben zum Krüppel gewordenen wackeren Seemanns ſpricht
für ſich ſelbſt Die norwegiſche Regierung hat ja mittler
weile eine h über die Vorgänge innerhalb der
Expedition eingeleitet riß wird dieſe Schilderung Rit

er dazu beitragen volle Klarheit r ſchaffen und Licht
l

über manche bisher noch dunklen Einzelheiten zu verbreiten
n
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Karte zum neuen Balkankrieg
Die augenblickliche Lage am Kriegsſchauplatz mit der Stellung der feindlichen Truppen

tralen Linie die ſie überſchritten haben ſollen abhängig wurden von der ſerbiſchen Regierung die Päſſe zugeſtellt
Zie c der r r a ne Die Geſandtſchaft verließ VelgradKrieg in Petersburg auch jetzt noch nicht a eTatſache betrachtet eher jede Stunde iſt ja die Situation Damit iſt der Krieg auch offiziell ausgebrochen
verändert Die Arbeiten der Siliſtria Kommiſſion ſind unter Die Griechen erklären die Bulgaren ebenfalls für allein

ſchuldig
Saloniki 3 Juli

brochen worden da man ſich über die Stadtgrenze von der
aus die drei Kilometer die als Durchmeſſer des abzutreten

Zum Futtermittelgeſetz
hat der Verein der Getreide Futter und OHüngemittel
händler ſowie Mühlenintereſſenten Mitteldeutſchlands E
S Halle a in re in Wernigerode a H ſtattgehabten
Mitgliederverſammlung einſtimmig folgende Reſolution an
genommen

Gegenüber den Beſtrebungen auf Erlaß eines Futter
mittelgeſetzes iſt der Verein der Getreide Futter und
Düngemittelhändler ſowie der Mühlenintereſſenten Mittel
deutſchlands der Anſicht daß Mißſtände im Handel mit
u nur in geringem Amlang vorkommen jeden
alls nicht in größerem Maße als in der Landwirtſchaft

und daß zu ihrer Bekämpfung die beſtehenden Geſetze völlig
ausreichen Ein Bedürfnis nach einem Ausnahmegeſetz liegt
ſomit nicht vor Ein ſolches würde gerade dem reellen Handel
eine unerträgliche Verantwortung aufbürden und ihm durch
die damit verbundene natürliche polizeiliche Ueberwachung
den Geſchäftsbetrieb auf das äußerſte er ren vielleicht
unmöglich machen ſowie ſchließlich zu einer großen Ver
teuerung für den Verbrauch führen Der Verein ſpricht ſich
daher nachdrücklichſt gegen die genannten Beſtrebungen aus
Für den Fall aber daß die Staatsregierung trotzdem geneigt
ſein ſollte ihnen weitere Folge zu geben erhebt er die For
derung daß zuvor die amtlichen Handelsvrertretungen ſowie
die ſonſtigen verſchiedenen Jntereſſentenkreiſe gehört werden

Hof und Perſonalnachrichten
Prinz Maximilian zu Solms am Hitzſchlag F Nach

einer telegraphiſchen Mitteilung des Chefs des Oſtaſiatiſchen
Kreuzergeſchwaders iſt der Leutnant zur See Prinz Maxi
milian zu Solms Hohenſolms Lich von S M S Gneiſenau

J Juni auf der Jnſel Pagan Marianen am Hitzſchlag
geſtorben

Generalleutnant v Quiſtorp F Jn Eiſenach ſtarb am
Abend des 1 Juli im Alter von 88 Jahren Generalleutnant
z D Exzellenz v Quiſtorp früher Kommandant von
Diedenhofen und Spandau Der Verſtorbene hat die Feld

den Gebietes feſtgeſetzt ſind abzumeſſen ſind nicht einigen
konnte

Die diplomatiſchen Beziehungen zwiſchen Serbien und
Belgrad 3 Jufrr

Bulgarien ſind abgebrochen Dem bulgariſchen e ann

Die Bulgaren begannen geſtern früh den Angriff
auf die griechiſche Stellung bei Langadha Die griechiſche
Artillerie zwang jedoch die Bulgaren zum Rückzug Die
Griechen rücken vor

Demnach ſcheinen die Dinge für die Bulgaren doch un
angenehm zu ſtehen

Deutſches Reich
Die Fertigſtellung der Denkſchrift üher den

Bauſchwindel

Ueber den Jnhalt und die Fertigſtellung der im Sta
tiſtiſchen Landesamte in Vorbereitung befindlichen Denk
ſchrift über den Bauſchwindel die auf Veranlaſſung des
Handelsminiſteriums bearbeitet wird ſind unrichtige Nach
richten verbreitet Die Ausgabe der Denkſchrift die außer
ordentlich umfangreich wird wird infolge der zu bewältigen
den Arbeit erſt im Herbſt des Jahres erfolgen können Sie
ſoll zur Klärung der Frage beitragen ob eine Einführung
des zweiten Teiles des Geſetzes über die Sicherung der Bau
forderungen ſich als notwendig erweiſt Dementſprechend iſt
die Statiſtik unter dieſem Geſichtspunkte bearbeitet Für die
Beurteilung der Frage inwieweit der Bauſchwindel in den
großen Städten während des Niederganges der Konjunktur
auf dem Grundſtücksmarkte um ſich gegriffen hat iſt es von
Bedeutung daß in der Denkſchrift auch entſprechende Angaben
für das Jahr 1912 enthalten ſein werden die nach zuver
läſſigen Schätzungen feſtgelegt ſind

Jm übrigen wird in der Denkſchrift das geſamte Material
enthalten ſein das die Verluſte feſtſtellt die Handwerker
durch unzuverläſſige Bauunternehmer bei Konkurſen während
der Jahre 1909 bis 1911 einſchließlich durch Ausfälle bei
Lieferungen Bauten uſw erlitten haben Zu dieſem Zweck
wurden gerichtliche Feſtſtellungen für Groß Berlin Breslau
Kaſſel Köln Dortmund Kiel und Stettin ſowie eine Enquete
bei Handwerkern und Baulieferanten in GroßBerlin ver
anſtaltet Wie umfangreich die Vorarbeiten und die Be
arbeitung der Denkſchrift ſind geht daraus hervor daß in dem
Statiſtiſchen Landesamt drei weitere höhere Beamte als
Hilfskräfte zur Einſtellung gelangen mußten Abgeſehen von
dem Material das die Denkſchrift enthalten ſoll wurden
auf Veranlaſſung des zuſtändigen Reſſortminiſters von den
Regierungen Erhebungen über den Bauſchwindel angeſtellt
die ſich auf Feſtſtellungen auf Grund des S 35 Abſatz 5 der
c

Hausfrauen Geheimniſſe Wollen Sie in dieſen teueren Zeiten
mit einfachſton Mitteln Jhren Mahlzeiten Abwechſelung Reiz und Be
kömmlichkeit verleihen ſo verlangen Sie beiJhrem Kaufmannoder von
der ond ſtehenden Firma umſonſt das 80 Seiten ſtarke Kochbuch Saure
Rezepte von dem ſchon 200 000 Exemplare gedruckt werden mußten
Es enthält nur Originalbeiträge praktiſcher Hausfrauen und iſt von
der bekannten EſſigEſſonz Fabrik Max Elb Dresden herausgegeben

t2

Grosser

Reichsgewerbeordnung bezogen Die durch die Polizei
behörden angeſtellten Ermittelungen hatten feſtzuſtellen in
wieweit Bauunternehmern und Bauleitern der Betrieb ihres
Gewerbes unterſagt wurde da ihre Unzuverläſſigkeit durch
Tatſachen erwieſen werden konnte Einem ſolchen Verbot des
Gewerbebetriebes mußte nach näherer Beſtimmung der
Landeszentralbehörde die Anhörung von Sachverſtändigen
vorangehen die zur Abgabe von Gutachten dieſer Art im
voraus von der höheren Verwaltungsbehörde ernannt wurden
Es hat ſich bei dieſen Ermittelungen herausgeſtellt daß in
dieſer Beziehung weitere Fortſchritte gemacht wurden und
daß Verbote des Gewerbebetriebes in weiterem Umfange als
bisher erlaſſen wurden J

Fünf Milligrden Reichsſchulden

Dem Reichstag iſt noch vor der Vertagung ein Bericht
der Reichsſchuldenkommiſſion zugegangen Er beſagt in
dürren Worten daß Deutſchland als Reich 5 Milliarden
Schulden hat oder genau 5024 012 900 Mk Das iſt ein
ſchönes Sümmchen etwa ebenſoviel wie Frankreich 1871 an
das ſiegreiche Deutſchland zahlen mußte Zu dieſen fünf
Milliarden kommen aber noch etwa 100 Millionen oder
genau 98 175 000 Mk als Schuld der deutſchen Schutzgebiete
Dieſe Schutzgebietsſchuld iſt aber inzwiſchen nach dieſer letzten
Rechnungsaufmachung noch gewachſen und beträgt jetzt ins
geſamt 136 154 400 Mk Jntereſſant ſind einige Einzel
heiten über unſere große Reichsſchuld An Zinſen ſind im
letzten Rechnungsjahre 167 191 258,37 Mk gezahlt worden
Alſo rund 167 Millionen Mark allein an Zinſen An Reichs
kaſſenſcheinen laufen um 120 Millionen Mark Jnsgeſamt
ſind mehr als 4 Milliarden Banknoten vorhanden und in den
Kaſſen der Reichsbank aufbewahrt Jm Umlauf befinden ſich
außerdem für 1 876 040 750 Mk Banknoten Bis zum Schluß
des Monats Januar 1913 beliefen ſich die in das Reichsſchuld
buch eingetragenen Buchforderungen auf 1 273 500 900 Mk
in 24031 Konten

Ein wichtiges Kapitel iſt das der Tilgung der Reichs
ſchuld Dieſe Tilgung erfolgt durch Ankauf von Schuldver
ſchreibungen des Reiches und zwar werden 3 und 3proz
Schuldverſchreibungen angekauft in der Regel für jährlich
etwa 80 Millionen Mark Von nun an ſoll aber eine ſtärkere
Schuldentilgung Platz greifen Neben dieſen Reichsſchulden
haben natürlich die Bundesſtaaten noch ihre eigenen recht
bedeutenden Schulden

Zur Zeit
JJJ JJ

züge von 1848 1866 und 1870/71 mitgemacht und war Jn
haber des Eiſernen Kreuzes erſter und zweiter Klaſſe

Vermiſchtes
Schweres Autounglück

Eibenſtock Erzgebirge 3 Juli
Geſtern abend gegen 10 Uhr ereignete ſich hier ein

ſchweres Automobilunglück Das mit 6 Perſonen beſetzte Auto
des hieſigen Stickereifabrikanten Paul Hagert mit
einem Milchgeſchirr zuſammen Hierbei wurden die Frau
des Automobilbeſitzers ſowie Herr und Frau Loos von hier
ſofort getötet Herr Hagert die Schwägerin des Herrn Loos
und der Chauffeur erlitten lebensgefährliche Verletzungen
Beide Fahrzeuge gingen in Trümmer Das Pferd des Milch
geſchirres wurde getötet Das Unglück ſoll dadurch entſtanden
Le daß das Milchgeſchirr auf der falſchen Seite der Straße
fuhr

Sowwaſſer Peſt 3 Juli
Bei Deva hat der Marosfluß die ganze Umgegend über

flutet Mehrere Dörfer ſind unter Waſſer geſetzt viele
Brücken fortgeſchwemmt worden

Mainz 3 Juli
Vom Oberrhein wird ein ſtarkes Steigen des Waſſers

gemeldet Bei Hüningen iſt der Waſſerſtand innerhalb
24 Stunden um 34 Meter geſtiegen

Unterſchlagungen Jn der Wohnung der Braut des
Lauenburger Bankdefraudanten Millitz Frida Schmolinski in
Ohra wurden Papiere im Werte von 32000 Mk gefunden

Schweres Unglück bei einer militäriſchen Uebung Bei
einer Aebung auf dem Exerzierplatze von Weiterſtadt un
weit Mainz ſcheuten beim Schnellfeuer Pferde von Wagen
des Trainbataillons Nr 18 Die Tiere gingen durch und
eine Anzahl Soldaten geriet unter die Pferde und Wagen
Vier Soldaten wurden ſchwer verletzt einer dem ein Wagen
über die Bruſt ging lebensgefährkich

Verantwortklich für den volitiſchen Teil i gmann für den örtlichen Teil für Provi Zur Ge
eil für Provin aHandel Eugen Brinkmann Feuilleton Vermiſchte e

a e e eer fürBarth Druck und Verlag des tto r Saämtlich in
alle

Dieſe Nummer umfaßt 12 Seiten

Zur Som moerfrisohs
ſundheits e der Hautvier zaih bewährten Myrrholin Seife

Saiſon AusVerkduf
Damen und Kinder Konfektion Kleiderstoffe Seidenstoffe Wäsche

Toappiche Gardinen Möbelstoffe etc

Bruno PFr
weit unter Preis

u u Wv j N



c

T e e e W ee J m vwa e
G H Fischor Bankgeschäft

jetzt Alte Promenade 26
Apoſſo Theater

Täglich abends 8 Uhr Gaſtſpiel von

Antang Siſ Vhr mpftiehls ich tür bankgese che n Zh ine37 Operetten Ensembles z r re e e t Albert Hühener h
e Be g wären Hrertgs An und Verkauf von Wortpapleren Der verflossene Ressdort

Grosse Operette in 2 AktenDer kado von A Sivan
1 Akt vonW Flotte Bursche Fr v Suppé

Sonnabend und Sonntag Der ZTZigennerbaron

c ParacdliesHeute Donnerstag abend von S Uhr

I Grosses Konzert R
Direkt Herr O Kallenberg

Morgen Freitag abend von S Uhr

M Grosses Konzert V
Direkt Herr F Rohland

DF Eonntag Sommerfeſt des KriegerBegräbnisBereins w

in 5 Akten nach dem gleichnamigen Roman desr e von H Courths Mahler vearb
von E Ritterfeid in Sjene geſetzt von Direktor A Hübener

Vermlietung von Sohranktächern in der

Stahlkammer
Einlösung von Coupons rucikcdorf

i ſung der Kranken und Sterbekaſſe des Maurerund Ria eke zu Bruckdorf Dieskan Canena und
Zwintſchöng und die unmittelbar angrenzenden Ortſchaften des
Delitzſcher Kreiſes iſt vom Kgl Regierungs Präſidenten zu Merſe

det am 1 Januar 1014 ſtattburg genehmigt worden und fin J nan

mm n Kunstverein Jenag
Ausstellung Ferdinand Hodler und Hermann Huberl

h

Etablissement Graphisches Kabinett des Kunstvereins in der FromRaboen Insel Kurze Zur Sommerreise c mannschen Hoſfbuchhandlung Eichplatz Wechselnde
h Froſtag den 4 Iuſi von vaebw S Gebort auoh in Ausstellung lebender KünstlerMlltär Konzert c eausgetährs vom Trompeterkorps dese Photoo7 T el Aal 4t Noſarinm in SangerhauſenNManst Fold Art Regts Nr

z 20,000 Roſen in 6000 Sorten ſtehen jetzt in ſchönſter Blüte

nachm Uhr
Kur Konzert

e z r A m Am 8 Juli ds Js findet die Einweihung des Denkmals der Kaiſerinn h z 7 errohg o Nuguſte Viktoria im Rofarium ſtattd M arzbahn nterrlo ostenlos z vu n a tat ord a Bobndt es z Morgen Feind kegke SörſtellungWoalkenried Harzburg z z B d Wittekind mElend Nachkuren Ausseohl von z Photo Spezial Geszchölt 7 a chini4 Lungenkr Druoks d d Kurverwaltg Tel 40 z Freitag 4 Juli 0 a
Abends gi Uhr

U vielemanderen

ensfon Mann Haus Richmond 1 Treppe Naheres dareh Prospekt m zen er Ballin Raheoa 400 m ohne Kurtaxe a Vosse 77 r W seefahri W g i enſch alse r Postatrasse 14 Poststrasse 14 I vom Stadttheater Orcheſter 3 ehnerahlreicher Ausfläage Auskuntt erteilt der Wohnungs Nachwoeis

Schönſte Sommerfriſche beliebt
Wanderziel mitten in prachtvollu en Wäld u Bergen ländl Ruhe u
Einfachheit Keine Kurtaxe

Thüringenm Proſp fr v Verſchönerungsverein

Blankenburg Harz T
Klimatischer Kurort e Sommerfrische c Pensionopolis

Frische anregende Gebirgsluft Harz Brocken und doch mildes Klima Durch
schnittstemperatur 9,55 wenig Niederschlagel Herrlich gelegenes Bergstädtehen
13 000 Einwohner mit regater Gesolligkeit aber 100 pension Oftatere und Beamte
Schloss Sommerresidenz Kaiserjagd erstklassiges Thester und Kanstler Konzerte
Gymnasium Reslschule hödere Madehenschule sehr gute Töchter Pensionste ete
Elektr Lieht Kanalisation Mässige Steuern

Man verlange anstleriseh ausgestatteten Raigeber und Führer dureh Gjankenburg

Kapellmſtr Heinr Laber
Eintrittspreis 35 Pfg

inkl Billett Steuer
Der Geldfan

aus der Luft
Die Seelenwan

e derung Diee Windmühle um
alte Leute jung
zu machen

Harz Luftkurort
am Herrliche lage nProspekt mit Wohnungsoachweis
gratis voo der Kurverwoaltung I Hall Rindersehlächtere

Einziges Spegzialgeſchäft am Platze
Jnhaber Richard Hummel

nur Magdeburgerftr 23 vls vis Walhalla
Be empfiehlt beſtes Rindfleiſch

hne Knochen 85 u 95 Pfg mit Knochen 70 75 Pfg Ge
vacktes 75 Pfa

t

e

10 10 05 MkKinder die Bälfte

Gehren Thür Wald
Sommertrisohe Herrl Gegend
Prospekte u alles Nähere deh
den Thür Wald Verein Gehren

Vorzeiger dieſes Abſchnittes
hat an der Kaſſe auf vor
ſtehende Preiſe die Hälfte

Ermäßigung

Vermisech e V

Extra billige
mit velen Abbildungen mnentgeltlieh vom Stadtmaglstrat und den Bureaus vonh Radolt Mosse oder vom Verein zur Hebung des Fremden Verkehrs Seiden Reste

von Bulgaren Seide
Blinson Reste

Reste für Sclboathbinder
Schleiten ete zu dilligsten

Dresden Hofe Herzogin baren Neue Kamerun Ernte
s Ostra Allee 15 b Telephon 260 Strassenbahniinſe 6 u 22 Rest Preisenutes b rliches Ha Mitte der Stadt nächst Postplatz Damptf Seidenhausschiffe Kgl Sehloss Zwinger Einziges Hietorisches otelm o Betten Am 31 Moei 1913 fand in Bremen die II Einschreibung auf Kamerun Tabak der
Speziell separater Mittagstisch 3 Gänge A 25 von 12 3 Uhr Plantage Esosung stfaft welche auch in diesem Jahre wieder die besten Tabake an Geor Schwarzzenberger
Bett mit Frühstück von MK 25 an Beste Referenzen tür gute en Meorki prech Sr Steinstrasse SBewirtung Für Hngere Zeit Pensionsermässigung en Wor racue

Der neue Besitrer Otto Fritzscehe Küchenmeister Die Quolifäöt des wirklich hervorrogenden Gewächses ist noch bedeutend besser
Z 7 aus gefallen wie vergangenes Jahr der Charakter des Tabaks ist edler und milder Gehüringer Wald schmack und Brand sind vorzüglich und vird das fabriket zweifellos eine noch bessere

Kuh Preorveratarr Aufnahme finden wie das der ersten Ernte umsomehr als das Deckblatt schöne helle von

Höhenluftkurort nab Insels Sberg Kenustieg Kein Fabrittaue jedem Raucher besonders bevorzugie Farben enthält
Kurarzt ansässig Wohn i Kurhaus Hötels Die fabrikofe aus obigem Tabak werden wieder unfer dem Nomen

Villen Pens und Bauernhäus Regelm Konzerte

P Zig a c an g s 0uskunft l rot nur durch Fremdenverkehrs Verein n d 1 9 1d
Radler bevorzugen in den Preislogen von M 80 100 120 150 und 200 per Mille durch mich

zine leichte moderne und preiswerte Maſchine in den Handel gebracht und erhielt ich heute die erste Zufuhr von neuen Kamerun

Halle a Delitascherstr 93
Tel 1022

Hloflieferant Sr Königl Hoheit des Prinzen Friedrich
Leopold von Preussen des Herzogs von Sachsen Coburg

und Gofhe sowie lieferant vieler anderer Höfe

Teontel s

e UniverslJ Leibbindensind weltberüomt u un
übertroffen Das Bneh

Die Leibbinde und
Massanleitung gratis

Fachkundige Bedienung
C Klappenbach

Halle a SGr Ulriohstr 44

GuterPrivat Mittagstiſch
be Frau Koceh Alt Markt 24 III

III
Serſia W 21 Thurmetrao 83

von Sofas undAnfpolſtern Matratzen in und
außer dem Hauſe gut und billig
ſauber und haltbar

Schart Dieskauerſir 13
p

Meinen besten Dank für ſhre vor
treffliche Rino Salbe ch hatte
ein Krampfadergeschwür und durch
den Gebrauch ihrer Salbe wurde
ich bald wieder hergestellt Rino
Salbe werde ich wo ich nur Kkann
aufs wärmste empfehlen

C I HRino Salbe wird mit Erfolg gegen
Beinleiden Flechten und aut
leiden angewandt und ist in Dosen
a M 15 und Mk 25 in den
Apotheken vorrätig aber nur echt
in Originalpackung weit grün rot
und Firma Rich Schubert Co

Weinböhla Dresden
Falschungen weise man zurück

Wollwasch Seife
Stück 20 Pfg

unentbehrlich zum Waſchen von
Golfjacken Sportmützen Sweater
woll Unterzeug woll StrümpfenzcH Sohnee Nachf Gr Steinitr 84

zeitiger Verſchleiß Sämtliches Zubehör für
Räder und Nähmaſchinen Der neue Haupt
catalog wird auf Verlangen gratis geſchickt und
werden Vertreter angeſtellt
Deutsche Fahrradwerke Sturmvogel

Gebr Grüttner Berlin Halenſee 134

die Lngländer
als Fischkenner

werzehren im Sommor mehr Fiſche als im Winter weil die
ſelben wiſſen das jetzt der Fiſch viel fetter und zarter iſt

Freitag früh 1 Kühlwaggon
Seelachs ne Kopf n A9ge Goldharſch t ln

6 r n 9Kahehan en e d n Bratſchelſch Hund 36
Schelfiſch ohne Kopf d 2931 Bratſcholle Pfund 33

Pfun Scholle mittel 42
bratfertig 99 Pfund PfKarbongden Pfund 90Pf Rotzungen Pfund 689

Angehſchelfſch Tſent Hor Flußzender rund h

Steinhutt 75 Steinhutt er und 125

Nordsee

Geschäftsanzeige
Hiermit die ergebene Mitteilung dass ich die seit dem Jahre 1856 im Be

sitz meiner Familie befindliche und unter der Firma Gebr Ronneburg betriebene
Walzenmühle sowie die früher Krümling sche Mühle mit allen Aktiven mit dem heu
tigen Tage an Herrn Mühlendirektor G Huthmann verkauft und übergeben habe

Für das mir in so reichem Masse bewiesene Vertrauen verbindlichst dan
kend bitte ich dasselbe auch auf meinen Nachfolger übertragen zu wollen

Hochachtungsvoll

Kichard Ronneburg
Unter höfl Bezugnahme auf obige Anzeige teife ich einem geehrten

Publikum von Halle und Umgegend ergebenst mit dass ich das Mühlengeschäft des
Herrn Richard Ronneburg mit dem heutigen Tage übernommen habe

Ich werde dasselbe unter der alten Firma Gebr ſonneburg in unveränder
ter Weise weiter betreiben und bitte recht sehr das Herrn Ronhneburg geschenkte
Vertrauen auch auf mich freundlichst zu übertragen

Gr Ulrichſtraße 58 m Hochachtungsvoll wNiederlage Gr Brunuenſtraße 65 G Huthmann e iſe kö rb e JTel 3783 u 1275 Firma Gobr Ronneburg h pyſiohlt zu äußerſt 1Deutſchlands größter Seefiſchhandel gen Preiſen SAlbert Müller Mauorſtr 13
neben der kath Kirche

Ba
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